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上海新闻

“AI老师”水平如何？
上周，2024世界人工智能大会在沪举

行。在大会期间举行的一场论坛上，科大讯

飞董事长刘庆峰用视频展示公司最新“黑科

技”产品——星火智能批阅机，引发关注。厉

害之处在于，机器将批注和评语全部打印在

作文纸相应位置，也就是说，利用最新的“留

痕打印”技术，学生无须打开电脑或者手机客

户端查看教师批阅结果，拿到的是一份老师

“精批”的纸质作业，更便于保存和复习使

用。据介绍，前期试点数据显示，星火智能批

阅机试题解析准确率大于99%，支持语文、数

学、英语多学科多题型智能批改，每班人工批

改时间可从90分钟缩短至5分钟。除了语文

作文，理科的计算题和解答题等，它也可以分

步骤评判打分。

“AI老师”效率高了，其水平如何？记者

看到，有篇作文要求学生以“因为那次经历”

为题写一篇演讲稿，要求字数不少于600字。

“AI老师”虽然“一目十行”，但仍给出了15条

批注，提醒学生有些需要表达调整，有些需要

结构内容调整，有些需要注意标点符号使用

方法。例如，学生原文为“争取下一次取得心

中理想的成绩”，“AI老师”建议改成“争取下

一次取得理想的成绩”；学生原文为“我在路上

来回走荡”，“AI老师”提醒“表达有误，改成徘

徊”；学生原文为“它又一次得到了失败”，“AI

老师”告知这是病句，建议改成“它，又一次，失

败了”；学生原文中的部分段落有的被“AI老

师”判断为“与主题关联不大，可删除”。此外，

在作文纸空白处，“AI老师”给出了教师评语，

并从内容、词语、表达等三个方面给出了“提升

建议”，希望帮助学生针对性学习。

“AI老师”价值何在？
分析了“AI老师”的阅卷结果之后，黄浦

区卢湾一中心小学资深语文教师贺春秋认

为，在字词调整、语病修改和标点符号使用方

面，“AI老师”的准确率和效率值得肯定，可以

帮助“人类老师”大大提升工作效率。“甚至可

以请孩子们在机器辅助下，对自己的作文进行

第一步的批改，利用人工智能技术，完成作文

素材的收集和整理，提升孩子们的自主学习能

力。”同时，她也坦言，虽然“AI老师”给出了不

少建议，比如“围绕主题选好材料”“体现主题

的部分要翔实”“通过人物描写，继续让内容更

充实”“建议加上人物的动作、语言等，体现自

己无助的状态”，但对于很多孩子来说，这些提

醒还是有点空。尤其是一些写作基础薄弱的

同学，他们并不是不知道要选好材料，要增加

描写，他们只是困扰于究竟什么才是“好的材

料”，增加哪些句子，才能让自己的作文生动起

来。就这篇作文而言，演讲稿有其特别的写作

要求及方法，修改建议中未能涉及；文章的结

构详略需要调整，“AI老师”也没有指出。

贺春秋认为，从作文教学来说，“AI老师”

在工作效率和“客观题”准确率方面具有优

势，而在提供更具个性化、更有针对性的指导

方面，“人类老师”和学生面对面的交流，仍然

不可或缺。“利用人工智能帮助老师节省无

效、低效、重复性工作的时间，让老师可以有

时间分析学生的状态，有更多时间和精力投

入到更具价值的教学设计、学生针对性辅导

和更多成长陪伴中，让老师能够更好地关注

每个孩子的核心素养发展和心理健康，关注

人的全面成长。”在研发人员看来，这是“AI老

师”的价值所在。 本报记者 陆梓华

5分钟批完全班作业还写满评语

老师会被“  老师”取代吗？

沪港学生共绘“龙鳞”，寄寓两地青

少年对新中国75周年华诞的美好祝

愿……昨天，沪港同心青少年考察交流

计划普陀行欢迎仪式在宜川中学举行。

沪港同心青少年考察交流计划组

织750名香港中学生乘坐高铁来沪。

其中，8所香港中学、88名师生走进普

陀，于7月6日至11日开展为期6天5

晚的考察交流。

上海宜川中学学生于昕磊期待在

交流中不断加深彼此的了解。香港九

龙真光中学洪诗韵则希望通过6天5

晚的亲身体验，多角度认识祖国的历

史、文化和不同区域的发展现况。8所

香港中学与宜川中学互赠校旗，成为沪

港学子深化交流的友好见证。在沪期

间，交流团将体验“做一天上海人”。

图为香港中学生在宜川中学C   

模拟舱体验驾驶飞机

本报记者 张龙 解敏 摄影报道

沪港青少年考察交流普陀行

本报讯（记者 姚丽萍）今天上午，“党
建联建聚新力 ·共兴发展惠民生”黄浦民

政-顺丰同城（上海）-里滩新就业群体党

建联建签约仪式在局门路699号乐舜邑园

举行，光明邨助老配餐社区“最后100米”

标准化配送项目正式启动。

今后，有送餐到家需求的老年人可

以通过黄浦区“五边颐养”小程序，选择

“一键助餐”服务，线上下单完成支付，顺

丰同城专业骑手高效安全配送到家，让

黄浦老人在家就能便捷享受送餐到家

服务。

光明邨助老配餐社区“最后100米”标

准化配送项目由黄浦区民政局牵头推进，

主要解决因现有各街道配餐方式不标准、

不统一而带来的餐品配送过早、老人订餐

不便、送餐成本太高、安全风险难控、居委

事务过多等问题。项目实施后，光明邨中

央厨房统一配餐，满足刚需老人在家用餐

需求；顺丰同城作为同城配送行业头部企

业，负责安全高效地把助老餐送达老人家

中；“五边颐养”小程序可以方便老人及家

属网上一键订餐支付；清境风险防范为项

目设计了支付账户、食品安全、送餐安全等

风险控制策略。黄浦区民政局通过实施社

区“最后100米”标准化配送，有效解决了

光明邨助老配餐“全链条服务，全过程监

管”的堵点和痛点。项目将于今年8月正

式上线，先行在黄浦区淮海中路、豫园、打

浦桥、老西门、五里桥5个街道试点实施，

2024年完成全区全覆盖推广。

今天，五里桥街道还为顺丰同城里滩

站点和外滩站点的骑手赠送免费移动体检

服务包和夏令清凉礼包，光明邨也承诺向

每位参与助老餐送餐服务的骑手免费提供

爱心餐。

光明邨助老配餐社区标准化配送项目上午启动

教育新观察

全班几十份作文放入一台类似办公室常
用的复印打印一体机设备，5分钟，机器不仅
完成了批阅，还写满了评语……如果有一天，
这样的机器大规模普及，“人类老师”会被“一
目十行”的“AI老师”取代吗？

“最后   米”送餐到家

何以消夏？选择上海！

7月6日早6时，来自新西兰的斯科特与克洛伊

落地上海。作为从全球招募产生的“上海之夏”体

验官，他们迫不及待地想要开始探索这座城市，了

解这片土地。在早餐店扫码点上豆浆油条，用地

道上海早餐缓解旅途疲劳；在国泰电影院前拍照

留念，感受海派风情带来的别样魅力；在永康路

喝杯咖啡，体验手机支付的便利与特调咖啡的风

味……徜徉于衡复风貌区，斯科特与克洛伊从摄

影师的视角，用镜头记录城市新旧间的有机融

合，光影背后的岁月痕迹，老外眼中的上海故事。

“我会把这里一些日常细节放到我的视频中，

不只是那些知名的旅游打卡点，我还想记录这里

的街道和人们的生活。”在“上海之夏”国际消费季

启动仪式现场，斯科特介绍自己正在寻找各处“城

市最佳拍摄点”，去定格属于上海的夏日之美。

本报记者 董怡虹 张剑 刘慧琴 实习生 胡佳怡

海报设计 蒋玉涛

上周，上海正式出梅。今年的梅雨和

酷暑“无缝连接”，出了“蒸笼”就进“烤炉”，

沉浸式体验盛夏的酷热，实在让人吃不

消。一位朋友开玩笑说：这几天的上海，走

在大马路上都能“蒸发”了。这不，今天，高

温橙色预警信号又拉响了。

在上海，夏季霸占了一年里三分之一

的时光。不仅如此，夏天似乎变得越来越

“热”情。上海的夏天好像越来越长了，气

温也总爱往高处蹦跶：以前，人们提到高

温，好像总徘徊在  ℃的高温线上下；现

在，超过  ℃酷暑线的气温也频繁出现。

其实，刚过去的梅雨，也刷新了人们对

“黄梅天”的认知。随着工业化和城市化的

推进，梅雨的面貌也变了。现代的梅雨，不

再是单纯的自然现象。人类活动正令气候

发生巨大的变化，城市化的快速发展，也使

得梅雨带来的影响更加显著。今年的“暴

力梅”不仅让人们找回了梅雨不停的记忆，

更刷新了人们对梅雨量的惊讶程度。

当高温、暴雨频繁出现在全球各地，越

来越让人们意识到，气候变化已是现实的

存在，应对气候变化不是一个短期的任务，

而是一个长期的过程。于我们，“出梅即高

温”不再仅仅是季节转换的信号，更变成了

人类面对自然挑战的一个缩影。

人类的行动需要坚定、有力，更要耐

心和毅力。减排、植树、发展可再生能源

等措施，已经在一定程度上缓解了气候变

化的影响，但这些还远远不够——从个体

改变生活方式，到政府推动政策制定，从提

高公众意识到达成国际合作，每一个环节

都至关重要。气候变化需要被纳入社会

发展全局中，只有探寻更加全面和深入

的解决方案，才能找到一条更好的可持

续发展之路。


